
 

 

 

КаК в ПермсКом Крае решают Проблему  
дефицита Кадров в агроПромышленной отрасли // 11
КаК введение Квот на ввоз в страну  
имПортных семян отразится на ПермсКих аграриях // 14
КаК ПермсКие Производители  
Продовольствия осваивают новые рынКи // 16

Вторник 13 ФЕВрАЛя 2024 №26
(№7716 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №9–20
являются составной частью газеты «коммерсантъ»
Свидетельство о рег. роскомнадзора Пи № ФС77-76924 от 09.10.2019 г.
распространяются только в составе газеты.

Коммерсантъ

агроПром





КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КолонКа редаКтора тенденции

ИРИНА сухАНОвА, 

рЕдАктор business GuiDe

«АгроПром»

вРЕмя сЕяТь
в условиях геополитического напря-
жения агропромышленная отрасль 
становится стратегическим сектором 
экономики страны. Это связано в пер-
вую очередь с обеспечением продо-
вольственной безопасности. в этой 
связи у Пермского края есть повод для 
оптимизма. Ежегодно растут объемы 
производства продукции АПК. И хотя 
Пермский край относится к зоне риско-
ванного земледелия, пермские агра-
рии на учились работать в непредска-
зуемых погодных условиях и получать 
неплохой результат. Интерес к Перм-
скому краю проявляют и иногородние 
инвесторы, активно вкладываясь в 
создание здесь новых производств.
Однако и проблем у аграриев хватает. 
Основная — отсутствие кадров. сель-
ское хозяйство — не самая популярная 
отрасль для трудоустройства среди 
молодежи. Несмотря на то что АПК ста-
новится все более технологичным и 
постоянно внедряет современные тех-
нологии в производство, сохраняются 
стереотипы о непрестижности работы 
«на земле». Даже более высокие зар-
платы в сельском хозяйстве, в сравне-
нии с теми же «белыми воротничками», 
не являются стимулом для переезда в 
сельскую местность. Что интересно, 
зарплата сборщика огурцов начинается 
от 40 тыс. руб., и это зачастую выше, 
чем зарплата офисного работника в 
центре Перми.
уже сейчас агропредприятия фиксиру-
ют серьезный кадровый голод, а в буду-
щем, в связи с большей урбанизацией, 
процесс только усилится. Поэтому для 
сохранения позитивных тенденций в 
отрасли властям и предприятиям АПК 
необходимо прежде всего сделать 
жизнь в селах региона комфортной.
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дефицит кадров в агропромышленном комплек-
се — одна из главных проблем отрасли. как 
рассказали bG в hh.ru, в январе на одну вакан-
сию из профессиональной области «Сельское 
хозяйство» приходилось 3,4 резюме. «В целом 
это говорит о дефиците кадров, поскольку сба-
лансированным соотношением спроса и предло-
жения является четыре резюме на вакансию»,— 
пояснили специалисты. По данным hh.ru, остро 
не хватает ветврачей (в январе на одну вакансию 
приходилось лишь одно резюме), в дефиците ма-
шинисты (два резюме на вакансию) и технологи 
(3,3 резюме на вакансию). отмечается умеренный 
спрос на сервисных инженеров (4,2 резюме на 
вакансию). «основная причина нехватки персо-

нала за последние несколько лет — негативные 
демографические тенденции. Эти процессы пред-
сказуемы и связаны с демографическим спадом 
1990-х и 2000-х годов. События, произошедшие 
после 2020 года, постепенно ухудшали и без того 
сложную ситуацию на рынке труда. Плюс сама 
сфера сельского хозяйства не так популярна у 
молодежи. Поэтому, чтобы взращивать новые 
кадры, необходимо менять отношение к этим 
профессиям, уходить от стереотипов»,— считает 
ольга Виноградова, руководитель пресс-службы 
HH на Урале.

Подобная ситуация характерна не только для 
Пермского края. острая нехватка кадров в АПк 
наблюдается и в других регионах. минсельхоз 

рФ прогнозирует дефицит кадров для агропро-
мышленного комплекса рФ в 30–50 тыс. человек 
к 2030 году. об этом в январе заявил глава мин-
сельхоза дмитрий Патрушев.

Аграрии подтверждают наличие проблемы. 
Сегодня открытые вакансии есть практически у 
всех предприятий. например, тепличный ком-
плекс «Пермский», который расположен в Чу-
совом, готов принять на работу овощеводов, 
рабочих по карантину растений и других специ-
алистов. как пояснили bG на предприятии, сейчас 
идет процесс увеличения штата в связи с ростом 
производства. «У нас не очень высокая текучка, 
но замена персонала периодически происходит. 
кого-то не устраивает тяжесть труда. работа не-

ни К селу в ПермсКом Крае остро ощущается не-
хватКа Кадров для сельсКого хозяйства. речь идет КаК о 
рабочих сПециальностях, таК и о высоКоКвалифицирован-
ном Персонале. участниКи рынКа оценивают Потребность 
в Кадрах Примерно в 30%. ЭКсПерты считают, что необхо-
димо Поднимать Престиж Профессий агроПромышленного 
КомПлеКса и создавать Комфортные условия на селе, что-
бы молодежь готова была там работать. в министерстве 
сельсКого хозяйства готовы Прийти на Помощь аграриям, 
но считают, что ПредПриятия и сами должны заботиться 
о восПитании Кадров для своего Производства. ирина суханова

АПК сЧИТАЕТся НЕПОПуЛяРНОй ОТРАсЛью ДЛя ТРуДОусТРОйсТвА у мОЛОДЕжИ

минсельхоз рф Прогнозирует 
дефицит Кадров для 
агроПромышленного КомПлеКса 
рф в 30–50 тыс. человеК  
К 2030 году



тенденции

легкая»,— пояснили на предприятии. В теплич-
ном комплексе отмечают, что ситуация с квали-
фицированным персоналом стоит не так остро, 
как с рабочими специальностями. «молодежь в 
принципе не хочет заниматься физическим тру-
дом. рабочие профессии всегда в дефиците»,— 
считают в тепличном комплексе.

на агропредприятии «русь» дефицит кадров 
оценивают примерно в 30%. Причем не хвата-
ет как квалифицированных специалистов, так и 
рабочих. на предприятии считают, что дефицит 
кадров последнее время усугубляется в связи с 
геополитическими причинами, ухудшением демо-
графической ситуации. Перспектив для решения 
кадровой проблемы в компании сегодня не видят, 
поэтому вынуждены оптимизировать производ-
ственные мощности. на сайте агрофирмы «труд» 
также представлен большой список открытых 
вакансий. Фирма ищет как рабочих, так и специ-
алистов по iT.

вырастить самому Проблемой де-
фицита кадров озабочены и власти Прикамья. По 
данным минсельхоза Пермского края, в регионе 
реализуется несколько мер господдержки для 
решения проблемы кадрового дефицита: едино-
временные и стимулирующие выплаты молодым 
специалистам при трудоустройстве, возмещение 
90% затрат работодателя на оплату труда и про-
живание студента на время практики, возмещение 
90% затрат по заключенным ученическим догово-
рам и договорам о целевом обучении, сельская 
ипотека и другие. По данным ведомства, объем 
господдержки молодых специалистов в Перм-
ском крае составляет 12,8 млн руб. В 2021–2023 
годах ею воспользовались 203 человека. Выплаты 
молодым специалистам с высшим образовани-
ем, трудоустроившимся в сельскохозяйственные 
организации, — 150 тыс. руб. единовременно, 
молодым специалистам со средним профессио-
нальным образованием — 100 тыс. руб.

По данным, опубликованным на сайте мини-
стерства агропромышленного комплекса Перм-
ского края, на программу поддержки кадров для 
сельских территорий в 2023 году было выделе-
но 8,7 млн руб., воспользовались данной мерой 
поддержки 1902 человека. Федеральный проект 
«Содействие занятости сельского населения» гП 
крСт дает возможность пройти обучение на ком-
мерческой основе бесплатно и поступить на рабо-
ту к сельхозтоваропроизводителям.

кроме того, Пермский край последние три 
года принимает участие в федеральном проекте 
«Профессионалитет». Это грантовая образова-
тельная программа, которая позволяет решить 
проблему дефицита кадров, обеспечив ведущие 

предприятия края высококвалифицированными 
специалистами. главная задача проекта — по-
строить процесс обучения таким образом, что-
бы он был приближен к производству. Поэтому 
краевые власти заинтересованы, чтобы в проекте 
участвовали предприятия Прикамья. Практика 
на производстве позволяет учащимся не только 
получать практические знания, но впоследствии 
стимулирует их трудоустраиваться по специаль-
ности. Поэтому без активной позиции самих ра-
ботодателей проблему кадрового дефицита не 
решить.  

ректор Пермского государственного аграрно-
технологического университета (ПгАтУ) Алек-
сей Андреев рассказал, что сегодня государство 
предпринимает меры для наполнения агропро-
мышленного комплекса кадрами. В частности, на 
это направлена комплексная программа развития 
сельских территорий. По его словам, последние 
несколько лет реализуется программа по вы-
делению средств из федерального бюджета на 
целевую подготовку кадров для АПк. «В чем суть 
этого проекта? Целевая подготовка осуществля-
лась только для бюджетных сфер, поскольку это 

государственные деньги и коммерческие пред-
приятия, у которых нет государственного участия 
в капитале, не могут организовывать целевую 
форму обучения на бюджетных местах. Сейчас 
в рамках комплексного развития территорий 
для предприятий, которым необходимы кадры, 
государство берет на себя 90% покрытия затрат 
на подготовку специалистов. Это принципиально 
важный момент»,— отмечает господин Андреев. 
кроме того, в рамках комплексной программы 
предусмотрена компенсация для предприятий 
АПк, организующих у себя практику студентов.

«данный инструмент дает возможность руко-
водителям и владельцам АПк просчитывать по-
требность»,— поясняет Алексей Андреев. между 
вузом, студентом и предприятием заключается 
трехстороннее соглашение по целевой подготов-
ке. «одна из основных проблем, с которыми стал-
киваются наши сельхозпредприятия — это то, что 
студенты не хотят ехать в сельскую местность. 
Подавляющее большинство тех, кто приехал из 
села, получив образование — стараются остать-
ся в городе. обязательство, которое в том числе 
берет на себя студент — это отработать как мини-

мум три года на предприятии, которое его напра-
вило на обучение»,— говорит ректор.

Еще один инструмент, который используется 
в ряде регионов — выделение субсидий выпуск-
никам, которые приезжают на работу в сельскую 
местность. «Если говорить откровенно, самый 
главный вопрос, который надо решать в ближай-
шей перспективе — это создание соответствую-
щих условий проживания, позволяющих не чув-
ствовать себя дискомфортно людям, которые туда 
приезжают. Это также частично реализуется бла-
годаря комплексной программе развития сельских 
территорий»,— подчеркнул Алексей Андреев.

ректор ПгАтУ считает, что есть консерватив-
ное восприятие АПк как не самой привлекатель-
ной отрасли. «С другой стороны, существует 
объективная тенденция, позволяющая молодым 
предпринимателям довольно быстро достигать 
здесь результатов, в том числе развитие самосто-
ятельного бизнеса. на сегодня АПк — это одна 
из немногих отраслей, где человек может опера-
тивно реализовать свои амбиции, используя со-
ответствующие государственные инструменты и 
поддержку»,— уверен эксперт. n
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уЧЕбНыЕ зАвЕДЕНИя ПРИКАмья гОТОвы ОбуЧАТь КАДРы ДЛя АПК ПО цЕЛЕвОму НАбОРу

Старт С агронавигатором привел к цифровой экоСиСтеме
компания «ростагроСервис», один из лидеров в рф по разра-
ботке устройств для точного земледелия, стала инициатором 
формирования цифровой экосистемы. в ней технологические 
возможности этого разработчика объединились с возможно-
стями его партнеров. в итоге аграрии получили весь комплекс 
цифровых услуг, позволяющий выполнять полевые работы 
с максимальной эффективностью.

Разработкой устройств для точ-
ного земледелия – курсоуказателей 
и агронавигаторов – «РостАгроСер-
вис» занимается с 2016 года. Специа-
листы фирмы сделали первый прибор 
для параллельного вождения. «По су-
ти, это компьютер, который в процессе 
внесения удобрений позволяет меха-
низатору из кабины трактора контро-
лировать траекторию, – пояснил со-
учредитель «РостАгроСервиса» Олег 
Ной. – Устройство показывает, какой 
участок поля обработан, а какой нет. 
Первую партию мы передали на тести-
рование аграриям. Получили предло-
жения по улучшению. Внесли десятки 
изменений. В 2017-м запустили нави-
гаторы Agroglobal «в серию». Всего их 

за минувшие годы изготовили более 
20 тысяч».

Важно, что в коробке компания 
продает не один прибор, а весь ком-
плект необходимого оборудования. 
И это еще не все. Помимо «железа» 
здесь разрабатывают и специаль-
ное программное обеспечение (ПО, 
«софт»). В 2023 году разработчик пред-
ставил обновленную версию такого 
ПО, с расширенным функционалом.

Далее здесь приступили к форми-
рованию и развитию цифровой эко-
системы. В ней технологические воз-
можности предприятия объединились 
с возможностями его партнеров. «На-
пример, мы договорились с ООО «Гре-
мион» о синхронизации нашего обо-

рудования с системой платных попра-
вок, которую продвигает партнер, – по-
яснил Олег Ной. – Сегодня качество мо-
бильной связи не везде стабильно. Что 
касается передачи платных поправок 
по каналам GSM, у «Гремиона» появи-
лась возможность зайти через сеть соб-
ственных УКВ-станций и передавать 
сигналы, позволяющие обеспечивать 
для аграриев точное позиционирова-
ние. Затем мы провели переговоры с 
компанией «Агроноут», которая специ-
ализируется на картировании полей на 
основе данных со спутников. Создаем 
для агрономов возможность формиро-
вать актуальные карты заданий и пере-
давать их на наши устройства в кабине 
сельхозмашины. В системе «Агроноут» 
есть все данные по качеству участков, 
состоянию плодородного слоя, содер-
жанию в нем азота, калия и других ве-
ществ, а также о состоянии всходов, на-
личии заболеваний и прочих пробле-
мах. Агроном получает все эти данные, 
составляет техзадание и отправляет его 
на наш «компьютер» механизатору».

Таким образом, партнеры полно-
стью автоматизировали взаимодей-

ствие между агрономом и механиза-
торами, сделали процесс оператив-
ным, прозрачным и эффективным. 
У «РостАгроСервиса» получилась 
интеграция и с системой «Агротро-
ник», разработанной в ГК «Ростсель-
маш». Это позволяет осуществлять 
передачу карт заданий, контроли-
ровать норму внесения агрохимии, 
проводить общий мониторинг рабо-
ты агрегатов.

Кстати, производители техники – 
еще один важный элемент такой эко-
системы. По сути, они уже не просто 
устанавливают на своих машинах «ум-
ную» электронику, а получают готовое 
решение «под ключ». А значит, его по-
лучает предприятие, приобретающее 
эти тракторы, комбайны и самоходные 
опрыскиватели. Так что выигрывают и 
участники экосистемы, и сами агра-
рии, а это главное. на
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Страховые компании фиксируют рост 
популярности программ агрострахования 
на случай чрезвычайной ситуации. Таким 
образом, предприятия агропромышленного 
комплекса пытаются защититься 
от нестабильных природных условий. 
Актуальны такие программы и для 
Прикамья, где минувшим летом из-за 
засухи режим ЧС был объявлен в двух 
муниципалитетах региона. Одна из 
компаний-лидеров рынка страховых 
предложений для аграриев с господдержкой – 
АО СК«РСХБ-Страхование» предлагает 
региональным предприятиям АПК 
различные программы, направленные 
на защиту бизнеса и обеспечение 
продовольственной безопасности 
страны. Страховая компания оперативно 
реагирует на потребности рынка и 
внедряет актуальные цифровые решения, 
позволяющие ускорить выдачу страховых 
выплат.

В России наблюдается увеличе-
ние популярности программ агро-
страхования с господдержкой. По 
данным Национального союза агро-
страховщиков (НСА), объем рынка по 
итогам 12 месяцев 2023 года соста-
вил 11,1 млрд руб. Это на 15% боль-
ше аналогичного периода 2022 года.

Одно из наиболее востребо-
ванных у аграриев направлений – 
страхование на случай чрезвычай-
ной ситуации природного характе-
ра. Согласно данным НСА, по про-
грамме на случай ЧС за 12 месяцев 
2023 года общая застрахованная 
площадь сева увеличилась на 92% 
по сравнению с 2022 годом.

В 2023 году договоры по новой 
программе страхования заключи-
ли сельхозтоваропроизводители в 
49 регионах России. Количество хо-
зяйств, которые выбрали програм-
му страхования на случай ЧС, вырос-
ло почти в три раза – до 1,9 тыс. Ли-
дерами по объемам застрахованных 
площадей стали Омская, Тамбовская 
и Самарская области.

По итогам 12 месяцев 2023 го-
да, застрахованная АО СК «РСХБ-
Страхование» по программе страхо-
вания на случай ЧС природного ха-
рактера посевная площадь, по срав-
нению с аналогичным периодом 
2022 года, выросла на 59%. Наиболь-
шая доля застрахованных от ЧС по-
севов приходится на представите-
лей среднего бизнеса (49,9%), еще 
15% – на крестьянские (фермерские) 
хозяйства, остальное – за крупны-
ми агро холдингами. При этом бо-
лее 40% клиентов, которые застрахо-

вали бизнес от риска ЧС, – это инди-
видуальные предприниматели. Об-
щий объем собранных премий по 
программе, в сравнении с 2022 го-
дом, вырос на 47% и составил более 
0,6 млрд руб.

Для программы страхования на 
случай ЧС страховым событием яв-
ляется введение в регионе режима 
чрезвычайной ситуации, страховым 
риском – гибель урожая. Такой по-
лис покрывает только прямые расхо-
ды производителя, поэтому его сто-
имость меньше, а механизм полу-
чения выплаты проще. При объяв-
лении режима ЧС на региональном, 
межрегиональном или федераль-
ном уровнях сельхозпроизводитель 
должен сообщить об этом предста-
вителю страховой компании, вместе 
с комиссией по ЧС зафиксировать ги-
бель посевов и направить акты стра-
ховщику. Страховщик подтвержда-
ет данные актов с помощью систе-
мы космического мониторинга или 
наземного обследования, и после 
предоставления пакета документов, 
предусмотренного правилами стра-
хования, в течение короткого време-
ни, в случае признания заявленно-
го случая страховым, аграрий полу-
чает выплату. По итогам прошедше-
го периода, средний срок осущест-
вления страховой выплаты, по опы-
ту АО СК «РСХБ-Страхование», соста-
вил около семи рабочих дней с даты 
получения документов для урегули-
рования, а минимальный срок пере-
числения возмещения хозяйствам в 
страховой компании – 4 дня, макси-
мальный – 12 дней.

Наблюдения АО СК «РСХБ-
Страхование» показывают, что более 
90% убытков связаны с природны-
ми катаклизмами. В течение 12 ме-
сяцев 2023 года по программе стра-
хования на случай ЧС АО СК «РСХБ-
Страхование» произвело выплат на 
сумму 238 млн руб. В половине слу-
чаев сельхозпредприятия понесли 
потери урожая из-за переувлажне-
ния почвы, в 51,2% – из-за засухи.

Еще одной программой, позво-
ляющей защитить агробизнес от не-
стабильных природных условий, яв-
ляется мультирисковое страхова-
ние. Чем крупнее бизнес, тем боль-
ший интерес у него к мультириско-
вому страхованию, которое позволя-
ет компенсировать убытки, получен-
ные в результате набора различных 
природных явлений по выбору стра-
хователя. Тут спрос зависит от распо-
ложения самого предприятия и при-
родно-климатических условий ре-
гиона. Нередко сельхозпроизводи-
тели выбирают сразу две програм-
мы. В условиях негативных измене-
ний климата, когда урожаю с каж-
дым годом угрожает все больше ри-
сков, такая усиленная защита позво-
ляет снижать возможные потери. По 
данным Национального союза агро-
страховщиков, за 12 месяцев 2023 го-
да по программе мультирискового 
страхования застраховано 7,5 млн га 
в 63 регионах РФ, что на 41% больше, 
чем было годом ранее.

Защита аграриев 
пермСкого края
Пермский край расположен в зо-

не рискованного земледелия. В свя-
зи с климатической турбулентностью 
аграрии региона стали чаще делать 
выбор в пользу агрострахования. 

Летом прошлого года режим ЧС из-
за засухи действовал в Юсьвинском 
муниципальном и Чернушинском 
город ском округах Прикамья. За де-
вять месяцев 2023 года пермский фи-
лиал АО СК «РСХБ-Страхование» за-
страховал урожай на случай ЧС на 
36,2 млн руб. Общая площадь застра-
хованных компанией сельскохозяй-
ственных угодий на территории При-
камья – 1962 га.

Следует подчеркнуть, что офор-
мить страховой полис могут как рас-
тениеводы, так и животноводы. По-
лис позволяет защитить любую воз-
делываемую культуру, а также пого-
ловье сельскохозяйственных живот-
ных и птиц. С 2022 года сельхозхозяй-
ства могут застраховать посевы или 
посадки на случай утраты либо по 
мультирисковой программе страхо-
вания, либо по программе страхова-
ния ущерба от объявленной чрезвы-
чайной ситуации природного харак-
тера, либо с использованием двух 
программ одновременно.

«Основными клиентами филиа-
ла являются сельскохозяйственные 
предприятия агропромышленного 
комплекса Перми и Пермского края 
различной организационной струк-
туры: от небольших крестьянских 
(фермерских) хозяйств до крупных 
агрохолдингов. В силу турбулентно-
сти региональных погодных условий 
предприниматели выбирают страхо-
вание на случай ЧС природного ха-
рактера, страхуют имущество, обо-
рудование, спецтехнику и товарно-
материальные ценности», – подели-
лась директор филиала АО СК «РСХБ-
Страхование» в городе Перми Люд-
мила Федорова. Она добавила, что 
в регионе уже несколько лет также 
растет количество застрахованного 

поголовья крупного рогатого скота, 
свиней и птиц.

« Ф и л и а л  А О  С К  « Р С Х Б -
Страхование» в городе Перми пред-
лагает клиентам широкий выбор про-
грамм страхования по имуществен-
ным видам, по страхованию финан-
совых рисков и прочим видам. Одна-
ко наиболее востребованными явля-
ются страховые продукты, связанные 
со страхованием животных и урожая, 
особенно с господдержкой», – под-
черкнула Людмила Михайловна.

перСпективы
Учитывая текущую поддержку 

агро страхования со стороны органов 
АПК в виде предоставления префе-
ренций по субсидиям застрахован-
ным предприятиям, благодаря ак-
тивной информационной поддерж-
ке, а также исходя из фактических ре-
зультатов работы страховщиков по 
компенсации ущерба от уже случив-
шихся ЧС, страховой рынок в ближай-
шее время будет расти, скорее всего, 
с учетом ограничений, возникающих 
исключительно из объема предостав-
ляемой поддержки по заключенным 
договорам страхования. Если выде-
лить аспекты, которые могут повли-
ять на развитие рынка, то это – расши-
рение и адаптация текущей линейки 
страховых продуктов с господдерж-
кой, с учетом специфики отдельных 
отраслей, например – производите-
лей фруктов или овощей закрытого 
грунта. Барьером для роста агростра-
хования можно назвать инертность 
части аграриев, но они могут изучать 
примеры более активных коллег.

Чрезвычайный интерес
Среди российских аграриев вырос спрос на страхование от ЧС
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для отечественных производителей овощей 2023 
год оказался напряженным в первую очередь 
из-за санкций, введенных властями рФ, которые 
ограничивают поставки семян из недружествен-
ных стран. Большую часть импортных семян 
россия закупала в германии, Венгрии, Франции и 
нидерландах. Последняя страна была ключевым 
поставщиком.

разговоры в правительстве рФ о том, что 
необходимо импортозаместить эти поставки, 
начались после начала СВо. В мае 2023 года 
правительство утвердило правила локализации 
производства семян в россии. так, иностранных 
производителей обязали создавать совместные 
предприятия с местными организациями с долей 
нерезидентов не более 49%. С сентября власти 
запретили завозить сырье тем иностранным ком-
паниям, которые не разработали план локализа-
ции производства в россии. он должен включать 
в себя создание совместного предприятия с оте-
чественными компаниями и выполнение селек-
ции полного цикла.

В ноябре россельхознадзор полностью за-
претил ввоз в россию семенного и посадочного 
материала из нидерландов. основанием для 
этого стало выявление карантинного для россии 
объекта — бактериальной пятнистости тыквен-
ных культур. По данным надзорного органа, эта 
болезнь поражает кабачки, перец, томаты, бакла-
жаны, арбузы, дыни, огурцы, разные виды тыкв, 
патиссонов и другие культуры. При заражении 
растений потери урожая могут доходить до 100%. 
кроме того, ведомство заявило, что за последний 
год выявление носителей болезней в семенах, по-
ступающих из нидерландов в россию, «приняло 
системный характер». россельхознадзор неодно-
кратно предлагал нидерландам провести аудит 
лабораторий, но ответ так и не поступил.

А в январе этого года россия ввела новые 
ограничения, установив квоты на ввоз ряда се-
мян из недружественных стран в объеме 33,1 
тыс. тонн. ограничения действуют до конца 2024 
года. квоты установлены для семян картофеля, 
пшеницы, ржи, ячменя, кукурузы, соевых бобов, 
подсолнечника и сахарной свеклы. общий объ-
ем квот был рассчитан минсельхозом «исходя из 
потребностей российских семеноводов с учетом 
баланса отечественного производства, импорта и 
экспорта семян», добавили в правительстве.

разрешенный объем ввоза семян картофеля 
установлен на уровне 16 тыс. тонн, пивоваренно-
го ячменя — 0,6 тыс. тонн, семян кукурузы — 4,4 
тыс. тонн. квота на ввоз гибридных семян рапса 
и сахарной свеклы — по 2 тыс. тонн, гибридных 
семян подсолнечника — 7 тыс. тонн, высокоолеи-
новых семян подсолнечника — 0,5 тыс. тонн.

Эти меры практически сразу же привели к де-
фициту семян овощей. С ним в первую очередь 
столкнулись сельхозпроизводители в Астраханской 
и Волгоградской областях. особенно остро чув-
ствуется нехватка посадочного материала для вы-

ращивания моркови, томатов и лука. как объясняют 
аналитики, дефицит образовался из-за проблем с 
импортом, зависимость от которого у отечественной 
сельскохозяйственной отрасли остается высокой.

о возможном дефиците семян предупреждал 
и минсельхоз, сообщал „Ъ“. особенно высоки 
риски столкнуться с ним у производителей кар-
тофеля и сахарной свеклы, отмечало ведомство. 
Лишь от 3% до 10% посадочных материалов для 
выращивания этих культур производится в рос-
сии. общий объем отечественного рынка семян 
власти оценили в 200 млрд руб.

семя отрежь глава краевого союза кар-
тофелеводов и овощеводов Прикамья Виктор 
Пащенко отмечает, что напряженность на рынке 
семян чувствуется и в Пермском крае. В дефици-
те все семена — моркови, свеклы, капусты. те же 
голландцы готовы поставлять нам семена, и даже 
по старым ценам, но мешают запреты россель-
хознадзора.

По данным Виктора Пащенко, на пермском 
рынке 90% семян овощей открытого грунта — им-
портного производства, обратная ситуация среди 
семян кормовых культур — 80% отечественные. 

ваше Плодородие ПермсКие аграрии Перед Этим сезоном исПыты-
вают бесПоКойство: многие семена овощей и Кормовых Культур Подорожали. участ-
ниКи рынКа оценивают рост в 30%, неКоторые Позиции Подорожали в разы. Причи-
на — введение Квот на ввоз в страну имПортных Культур, а таКже Полное Эмбарго 
на имПорт голландсКих семян. таКим образом, государство стимулирует зарубеж-
ных селеКционеров создавать совместные ПредПриятия с российсКими Партнерами. 
ПермсКие аграрии Полагают, что единственным выходом из ситуации может стать 
развитие собственной селеКции, но Эту задачу необходимо решать КомПлеКсно 
на федеральном уровне. на ее решение уйдут годы, добавляют они. вячеслав суханов
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рост цен на семена в итоге 
может Привести К удорожанию 
урожая на 5–10%
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кормовые культуры (например, клевер, люцерна) 
выгоднее сеять российские — их продуктивность 
уступает западным аналогам на 40%, а стоят они 
гораздо дешевле, объясняет господин Пащенко.

импортные же семена, по данным эксперта, 
с ноября уже подорожали примерно на 20%, а 
за весь прошлый год рост составил около 30%. 
основные затраты овощеводов — это удобрения, 
места хранения урожая, а если сезон засушли-
вый — то расходы на топливо для полива. но и 
рост цен на семена в итоге может привести к удо-
рожанию урожая на 5–10%.

По оценке главы союза, в этом году пермские 
овощеводы смогут посадить и вырастить урожай 
на старых запасах семян, которые еще остаются 
у дилеров. «год будет нормальным, голодными 
не останемся. наши аграрии планируют пашни в 
прежних размерах»,— говорит Виктор Пащенко.

Эксперты прогнозируют, что урожай 2025 года 
будет сложным из-за введения с сентября 2024 
года обязательной работы всех поставщиков се-
мян в системе «Семеноводство», аналоге сель-
скохозяйственного «меркурия».

Впрочем, и без этой системы параллельный 
импорт семян в рФ из дружественных стран не-
возможен, утверждает Виктор Пащенко. Привезти 
семена из турции или китая, минуя госконтроль, 
невозможно: на выращенный таким образом уро-
жай нельзя будет получить субсидию и отправить 
его в торговую сеть.

Пермские аграрии подтверждают сложную 
ситуацию с семенами. Председатель агропро-
мышленного союза Прикамья, гендиректор 
агрофирмы «труд» Владимир Юшков расска-
зал, что семена кукурузы подорожали в два-три 
раза. Хозяйство использует кукурузу в качестве 
кормовой для скота культуры. «Сейчас пересма-
триваем, чем ее можно заменить»,— сообщил 
аграрий.

Председатель сельхозкооператива «колос» 
(ординский округ) Алмаз Хавыев еще семена к 
посевной не закупал, но в курсе повышения цен. 
У кооператива есть пашни в 100 га, где выращива-
лись овощи открытого грунта: капуста, морковь, 
свекла. Семена использовались в основном из 
нидерландов. «Посевная у нас в мае, ждем ее с 
тревогой»,— отметил председатель «колоса».

Есть хозяйства, которые используют исклю-
чительно российский посевной материал. напри-
мер, краснокамский совхоз «труженик». «У нас 
проблем нет, берем только отечественное. из им-
портного мы использует лишь семена салата, но 
успели ими запастись надолго»,— сказал глава 
совхоза Андрей дурновцев.

По информации Виктора Пащенко, успел 
сделать запасы импортного семенного фонда 
и тепличный комплекс «Пермский» из Чусово-
го — единственный в регионе, где выращива-
ются овощи закрытого грунта в промышленных 
масштабах. Этот комплекс полностью построен 
на западных технологиях, с использованием те-
плиц самого современного — пятого поколения, 
где производство доведено почти до полного 

автоматизма. По информации эксперта, запасы 
семян здесь сделаны на год вперед, комплексу 
также удалось заместить финские и немецкие 
удобрения российскими аналогами. техноло-
гии производства тк «Пермский» таковы, что 
не только исключен для посадки отечественный 
материал, но и среди импорта пригодны для ис-
пользования единицы гибридных сортов, уточня-
ет аграрий.

Проще ситуация у пермских картофелеводов, 
которые сами занимаются селекцией — отбирают 
лучший посевной материал из собранного уро-
жая, поделился Виктор Пащенко.

не страдают от отсутствия западных семян и 
пермские производители роз. Посадочный мате-
риал для розария давно был привезен из голлан-
дии, сейчас он успешно размножается, отметил 
директор осинского розария FreskaRosa (ооо 
«интеллектагро») Алексей Южаков.

овощ и ныне там Высокий спрос на за-
падный посадочный материал связан с его про-

дуктивностью. Алмаз Хавыев из «колоса» рас-
сказывает, что у него был опыт посадки урожая 
сорта белокочанной капусты «московская позд-
няя». Часть урожая сгнила, сами кочаны капусты 
выросли разнокалиберные, что неудобно для 
поставки в сеть. Виктор Пащенко со ссылкой на 
фермеров дает такой расклад результативности 
западных и отечественных семян. из 1 тыс. гол-
ландских семян капусты вырастает примерно 950 
штук. из 1 тыс. российских семян капусты выхо-
дит 700 единиц, приживается 500, товарного вида 
получается 350.

Владимир Юшков из агрофирмы «труд» счи-
тает, что единственный выход из ситуации — это 
развивать собственную селекцию. «надо усилен-
но работать с сортами! нынешняя ситуация — это 
возможность нашим учреждениям, институтам, 
селекционерам реализовать себя,— полагает 
он.— ничего особенного нет, выживем, хоть и 
потеряем в урожайности».

Выведение гибридов — это годы, считает Ал-
маз Хавыев. «Чтобы вырастить гибрид — нужно 

примерно 15 лет селекции. да и кто будет выра-
щивать, если не хватает селекционеров!» — сету-
ет глава кооператива.

ректор Пермского государственного аграрно-
го университета Алексей Андреев констатирует, 
что отечественная школа селекции, существо-
вавшая со времен СССр, сейчас потеряна: «Это 
непростая задача — ее восстановить». Вуз, кото-
рый возглавляет господин Андреев, постепенно 
начинает готовить селекционеров — отдельного 
факультета еще нет, а есть только специализация 
внутри него. готовит селекционеров еще и Перм-
ский научно-исследовательский институт сель-
ского хозяйства.

Виктор Пащенко говорит, что после оконча-
ния учебы устроиться селекционеру, по сути, не-
куда: селекцией агропредприятия в Прикамье не 
занимаются, в лучшем случае они идут работать 
агрономами. По его мнению, это задача — фе-
дерального уровня, которую необходимо решать 
комплексно. «Это не пятиминутная работа»,— 
уверен он. n
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За 11 месяцев 2023 года экспорт продукции агро-
промышленного комплекса (АПк) из Пермского 
края составил $22,8 млн — это на 20,6% больше 
аналогичного показателя 2022 года ($18,9 млн). 
как сообщили в краевом минагро, основными 
рынками сбыта продукции являются страны Снг: 
казахстан, Беларусь, Азербайджан, Армения, Уз-
бекистан. За указанный период 2023 года перм-
ская сельхозпродукция чаще всего поставлялась 
в казахстан (61%), Беларусь (10%), Азербайджан 
(9%). Еще в октябре в региональном минагро об-
ращали внимание, что вместо Европы местные 
производители начали осваивать рынки Азиат-
ского региона и африканских стран.

В ведомстве подчеркнули, что в Пермском 
крае в рамках нацпроекта «международная ко-
операция и экспорт» реализуется региональный 
проект «Экспорт продукции АПк». Целевым по-
казателем является рост экспорта продукции 
АПк из Прикамья (в стоимостном выражении) до 
$23,8 млн к 2024 году. По плану объемы экспорта 
продукции АПк за минувший год должны были 
достигнуть $22 млн. однако уже по итогам 11 
месяцев года понятно, что показатель превысил 
плановое значение.

ПермсКая еда идет в города руко-
водитель краевого Агентства по развитию малого 
и среднего предпринимательства (мСП) Анна Бы-
кова пояснила, что из Пермского края на экспорт 
отправляют большой список агропромышленной 
продукции — это мука и продукты переработки, 
сырные продукты, кондитерские изделия, ал-
когольные и безалкогольные напитки, сливоч-
ное масло и другая пищевая продукция. Среди 
крупнейших экспортеров — «Амбер Пермалко», 
Юговской комбинат молочных продуктов, конди-
терская фабрика «Пермская» и другие. кондитер-
ские изделия традиционно пользуются большим 
спросом. например, пермское ооо «радуга» под 
брендом «Шоколадная магия» стало победителем 
премии «Экспортер года — 2022», в том числе в 
номинации «Прорыв года». Шоколадная фабрика 
ежемесячно отгружает продукцию более чем в 15 
стран мира, включая китай, ирак и страны Снг. 
к примеру, шоколад Milkids с молочной начинкой 
(аналог Kinder) показал высокие продажи спустя 
полгода после запуска в производство и получил 
положительные отзывы потребителей из китая 
и стран таможенного союза. В 2023 году конди-
терская фабрика получила международный сер-
тификат «Halal», позволивший выйти на рынки 
Персидского залива.

Ао «кондитерская фабрика „Пермская“» тоже 
активно ведет международную торговлю. Пред-
приятие стало поставлять изделия в китай. «на 
сегодняшний день мы отгрузили в кнр уже три 
контейнера нашей продукции,— процитировал 
недавно краевой минэк руководителя отдела 
продаж фабрики николая Урахова.— Большой 
интерес у китайской стороны сегодня вызывают 
конфеты „мономах“, а также линейка бренда 
„Правильные сладости“. готовим перевод упа-
ковки на язык потребителя, чтобы приступить к 
поставкам». «Пермская» планирует поставлять в 
китай ежегодно около 200 тонн продукции.

В минагро заметили изменение структуры 
внешнеэкономической торговли: выросли пи-
щевые группы молочных и сырных продуктов за 

счет работы краевых молокоперерабатывающих 
предприятий. также выросли поставки безалко-
гольных напитков.

В 2023 году появились новые направления 
экспорта продукции из Прикамья — органиче-
ская продукция, в частности семена льна, микро-
зелень, продукция из дикоросов. например, ооо 
ППк «Лаврушин» успешно наладило торговлю 
мармеладом и другими сладостями из натураль-
ных ягод в китай. Поставки чая, включая «иван-
чай», собираемый на севере региона, и купажи с 
другими травами и местными ягодами экспорти-
рует региональная компания samovartime. ком-
пания отгружает чай и кофе в частные магазины, 
заведения сегмента HoReCa, федеральные про-
дуктовые сети и маркетплейсы по всей россии 

и странам Снг. на экспорт в страны ближнего 
зарубежья направляется около 20 видов чая. 
иностранные компании интересуются ручной 
фасовкой этого изделия. По словам основателя и 
директора samovartime ильи Пономарева, в дру-
гие регионы и страны отправляется около 90% 
продукции предприятия, остальное продают в 
Пермском крае. «В ближайших планах — за пять 
лет увеличить объемы производства в четыре 
раза»,— поделился илья Пономарев.

директор Уральского округа сети «магнит» 
Сергей олейников рассказал, что в 2023 году 
объем поставок пермских производителей в 
магазины сети за пределами края превысил 1,9 
млрд руб., что на 30% больше уровня 2022 года 
(1,5 млрд руб. в 2022-м). из Прикамья в торговые 

свой ПродуКт среди чужих в ПриКамье зафиКсирован 
20%-ный рост объемов ЭКсПорта ПродуКции Пищевой и сельсКохозяйственной Про-
мышленности. аКтивнее всего идут ПоставКи в страны снг, ПермсКие Производители 
осваивают таКже рынКи азии и африКи. отмечается рост Продаж молочных ПродуК-
тов, наПитКов и КондитерсКой ПродуКции. ЭКсПерты говорят о важной роли бренда 
в Продвижении изделий и считают, что большинство Производителей в должной 
мере ПоКа не работают над формированием своего имиджа. евгения ахМеДова
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ПРОЕКТ «ПОКуПАй ПЕРмсКОЕ» выхОДИТ зА ПРЕДЕЛы РЕгИОНА

для Производителей Пищевой 
и сельсКохозяйственной 
ПродуКции основным условием 
ЭКсПорта является Получение 
необходимых на территории рф 
сертифиКатов
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большинство Производителей 
в должной мере не работают 
на формирование своего 
бренда

точки «магнит» других регионов везут мясную и 
молочную гастрономию, овощи, хлебобулочные 
и кондитерские изделия, алкогольные и безалко-
гольные напитки и прочее. например, за преде-
лами Пермского края представлены товары кун-
гурского мясокомбината, кондитерской фабрики 
«Пермская», агрофирмы «мясо», маслозавода 
«нытвенский», тепличного комплекса «Перм-
ский» и других.

ЭКсПортеры на старте В Агентстве 
мСП рассказали, что предприятия малого и сред-
него предпринимательства участвуют в коллек-
тивных стендах, организуемых краевым Центром 
поддержки экспорта в рамках программы господ-
держки. Ежегодно для производителей и про-
давцов промышленной продукции Центр также 
проводит реверсные бизнес-миссии иностранных 
байеров в Пермь, и местные компании договари-
ваются с ними об экспорте своей продукции.

для производителей пищевой и сельскохозяй-
ственной продукции основным условием экспор-
та является получение необходимых на террито-
рии рФ сертификатов и прохождение контроля, 
включая, например, получение аккредитаций и 
разрешений от россельхознадзора. «Есть и осо-
бенности экспорта в определенных регионах. к 
примеру, компании, которые хотят продавать про-
дукцию в китай, должны зарегистрировать себя и 
свой продукт в главном таможенном управлении 
кнр, и только после получения разрешения — 
начать экспорт. Центр поддержки экспорта так-
же помогает и консультирует компании на всех 
этапах организации работы»,— сообщила Анна 
Быкова из Агентства мСП. кроме того, с этого 
года получение фитосанитарного сертификата, 
обязательного для ряда производителей пищевой 
и АПк продукции, полностью цифровизировано. 
Все экспортеры могут получить разрешительный 
документ на платформе «мой экспорт».

госпожа Быкова видит большой потенциал 
пермских производителей на рынках стран Снг. 
Центр поддержки экспорта намеревается орга-
низовать коллективный стенд на выставке Food 
expo в казахстане, где производители из Перм-
ского края представят потенциальным покупа-
телям свою продукцию и заключат экспортные 
контракты.

на новый уровень выходит проект «Покупай 
Пермское», который развивают краевые вла-
сти вместе с Пермской торгово-промышленной 
палатой. Программа, начатая в 2009 году, из-
начально была направлена на увеличение доли 
местных товаропроизводителей на внутреннем 
рынке региона. В 2023 году проект начал поддер-
живать выход пермских производителей в новые 
регионы россии. для этого кураторы проекта 
организовали встречи местных производителей 
с предпринимателями из Северодонецка Луган-
ской народной республики, на которых стороны 
обсудили варианты сотрудничества. кроме того, 
девять региональных производителей участво-
вали в выставочно-ярмарочном мероприятии в 
Северодонецке, где представили коллегам свою 
продукцию.

бренд товар двигает Эксперты, опро-
шенные bG, обращают внимание на важность 
брендирования продукции при освоении новых 
рынков. «маркетинг всегда играет весомую роль 

при продаже товара как на территории рФ, так и 
за рубежом. Чем сильнее бренд и система про-
движения продукции компании, тем вероятнее 
ее успех на новом рынке, лояльность клиентов и 
доверие к продукции»,— констатирует Анна Бы-
кова. для продвижения продовольственной про-
дукции малого и среднего предпринимательства 
в иностранных государствах российский экспорт-
ный центр создал дегустационные павильоны под 
брендом «Made in Russia», и все желающие экс-
портировать продукцию могут разместить свой 
товар на рынке Вьетнама, оАЭ, китая и других 
стран. Эта мера поддержки только усиливает 
бренд русских компаний на иностранных рынках 
и дает большие возможности по расширению 
рынка сбыта, подчеркнула руководитель Агент-
ства мСП.

директор Уральского округа сети «магнит» 
Сергей олейников заметил, что жители Урала зна-

ют многих пермских производителей. их продук-
ция воспринимается как местная, «уральская», 
произведенная из качественного сырья. «Узнава-
емость бренда влияет на успешность продукта у 
покупателя. Со своей стороны, в „магните“ всег-
да стараются делиться с партнерами экспертным 
мнением относительно упаковки продукта и его 
позиционирования при выведении на новую гео-
графию. мы вместе с партнерами заинтересова-
ны, чтобы продукт пользовался спросом у потре-
бителя»,— рассуждает Сергей олейников.

гендиректор маркетингового агентства «Чер-
ная икра» Андрей Брюхов считает, что в При-
камье изготавливается много качественных и 
уникальных продуктов питания, которыми можно 
гордиться. к сожалению, большинство произ-
водителей в должной мере не работают на фор-
мирование своего бренда. При этом практически 
для каждого изделия можно создать бренд: надо 

определить, в чем его уникальность, или самим 
создать эту «изюминку». «изделие должно иметь 
стабильное высокое качество и быть предметом 
гордости предприятия. Потребителям надо при-
вить „условный рефлекс“ на этот бренд, какую-то 
мысль или идею, которая будет с ним ассоции-
роваться. Это может быть не реальная выгода от 
приобретения продукта, а эмоция — смешной, 
красивый и прочее. дальше нужно „донести“ 
бренд до покупателей»,— поясняет господин 
Брюхов. например, в 2025 году коми-Пермяцкий 
округ отпразднует 100 лет со дня своего основа-
ния. У этой территории есть свои национальные 
блюда и продукты, имеющие задатки брендов, 
например пирожки с пистиками, напиток сур, 
различные дикоросы. При условии грамотного 
продвижения эти блюда можно продавать как 
эксклюзивные изделия, считает гендиректор 
«Черной икры». n
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В Пермском крае несколько лет подряд 
фиксируется рост объемов производства 
сельхозпродукции. Отрасль АПК 
сегодня – одна из ключевых точек роста 
для региона. Краевые власти изменили 
систему субсидирования, наращивают 
меры поддержки бизнеса и предлагают 
существенные стимулы для инвесторов. 
О тенденциях в отрасли и сдерживающих 
факторах рассказал министр 
агропромышленного комплекса края 
Павел Носков.

– павел алексеевич, одна из глав-
ных тем для любого региона – тема 
продовольственной безопасности. как 
вы оцениваете уровень продоволь-
ственной независимости края?

– В Пермском крае доминирующая 
отрасль АПК – молочное животновод-
ство, которое включает производство, 
переработку молока и так далее. Здесь 
у нас тенденция положительная, и она, 
безусловно, сохраняется. По итогам 
прошлого года мы ожидаем рост около 
5%. Несмотря на то что прошлый год с 
точки зрения погодных условий был не 
самым благополучным, результат не-
плохой. Погодный фактор существен-
но влияет на объем производства про-
дукции, поэтому основная база продук-
ции растениеводства снизилась. Тем не 
менее объем производства молока по-
казывает результат работы и растени-
еводства, и животноводства. Конеч-
ная продукция у нас в плюсе. Могло бы 
быть больше, если бы погода была бла-
гоприятнее.

– За счет чего произошел прирост?
– 2022 год был более удачным с 

точки зрения растениеводства, и была 
возможность сделать запасы. Да и про-
изводители привыкли к тому, что в на-
шем регионе нередко случаются чрез-
вычайные ситуации, и умеют с этим ра-
ботать, умеют планировать.

– какие направления сегодня по-
казывают положительную динамику, 
а что требует доработки?

– В Прикамье – прирост по объему 
производства яйца, несмотря на то что 
мы себя обеспечиваем на 200% и экс-
портируем во многие регионы. Есть 
прирост по объему производства мяса 
курицы. То есть птицеводческий ком-
плекс у нас работал довольно хорошо. 
На урожае овощей и продуктов расте-
ниеводства опять же сказалась погода. 
Есть снижение по овощам открытого 
грунта. Но уже второй год успешно от-
работал тепличный комплекс «Перм-
ский» в Чусовом, который дает такой 
же объем производства овощей, как 
в удачный год для овощей открыто-
го грунта. Когда запустился тепличный 
комплекс, объем производства овощей 
удвоился.

– насколько серьезно в отрасли 
стоит кадровый вопрос? какие меры 
предпринимает министерство в по-
мощь аграриям?

– В настоящее время вопрос сто-
ит остро, и бизнес и государство раз-
рабатывают специальные программы 
для помощи населению в освоении но-
вых навыков. Чтобы ситуация с кадра-
ми сдвинулась в лучшую сторону, не-
обходима активная позиция самих ра-
ботодателей. Это и подготовка специ-
алистов, и повышение профессиона-
лизма кадровой службы на предпри-
ятии, и создание корпоративной куль-
туры и стимулов для удержания работ-
ников. Без активной позиции коллек-
тив не сформировать. Ждать, что кадры 
сами появятся, бесполезно. Всегда есть 
кадровый голод, но есть примеры, ког-
да эта проблема решается. В Прикамье 
действует ряд программ, позволяющих 
предприятиям участвовать в подготов-
ке кадров. Так, в рамках проекта «Про-
фессионалитет» – отраслевом подходе 
к подготовке кадров в условиях импор-
тозамещения – осуществляется колла-
борация между сельхозтоваропроиз-
водителями и образовательными уч-
реждениями.

Для решения проблемы кадрового де-
фицита в регионе реализуется ряд 
мер господдержки: единовременные и 
стимулирующие выплаты молодым 
специалистам при трудоустройстве, 
возмещение 90% затрат работода-
теля на оплату труда и проживание 
студента на время практики, возме-
щение 90% затрат по заключенным 
ученическим договорам и договорам о 
целевом обучении, сельская ипотека 
и другие. Объем господдержки моло-
дых специалистов в Прикамье состав-
ляет 12,8 млн руб. В 2021–2023 годах 
ею воспользовались 203 человека. Вы-
платы молодым специалистам с выс-
шим образованием, трудоустроив-
шимся в сельскохозяйственные орга-
низации, – 150 тыс. руб. единовремен-
но, молодым специалистам со сред-
ним профессиональным образовани-
ем – 100 тыс. руб. На программу под-
держки кадров для сельских террито-
рий в 2023 году выделено 8,7 млн руб., 
воспользовались данной мерой под-
держки 1902 человека.

– в прошлом году край изменил 
схему предоставления субсидий. на-
сколько эффективно показала себя 
эта мера?

– Изменений, по большому счету, 
два. Первое, которое у нас уже второй 
год отработало, – это диверсификация 
ставок субсидий в зависимости от эф-
фективности предприятия. Например, 
мы субсидируем литр молока не по 
фиксированной ставке, а в зависимо-
сти от показателей производительно-
сти предприятий. Чем выше произво-
дительность, тем больше субсидий по-
лучает предприятие. Точно так же суб-
сидируем растениеводство: чем вы-
ше урожайность, тем выше ставка суб-
сидий. На наш взгляд, это справедли-
во, потому что те, у кого выше урожай-
ность, больше вкладываются в технику, 
удобрения и так далее. Таким образом 
мы мотивируем сохранять высокие ре-
зультаты. Субсидии направленной эф-
фективности показали себя хорошо. По 
итогам второго года работы этой схемы 
мы видим рост тех предприятий, у ко-
торых раньше были низкие результаты. 
Этот подход себя точно оправдал.

Второе изменение, которое прои-
зошло в 2022 году, но результат мы уви-
дели только в 2023-м, – это отказ от вы-
платы субсидий в два этапа. Мы переш-
ли к выплате субсидий единоразово до 
начала весенне-полевых работ. В про-
шлом году по поручению губернатора 
Пермского края Дмитрия Махонина в 
начале апреля более 30% от годового 
объема субсидий уже были перечисле-
ны на счета производителей. Это очень 
важно, потому что основной этап работ 
сельхозтоваропроизводителей как раз 
приходится на этот период. Они закупа-
ют семена, горюче-смазочные матери-
алы, ремонтируют технику, увеличива-
ют штат работников под весенние рабо-
ты и так далее. Если раньше им прихо-
дилось брать краткосрочные оборот-
ные кредиты, договариваться с постав-
щиками о рассрочках, то в прошлом го-
ду у них была возможность более каче-
ственно подготовиться к весенне-по-
левым работам, имея финансовый ре-
сурс.

– как рассчитывается объем суб-
сидий для производителей?

– Субсидии по законодательству – 
это компенсация затрат. Поэтому мы 
берем факт по итогам прошлого года 
и его субсидируем. Раньше была слож-
ная схема и не очень оправданная, на 
мой взгляд. Мы часть субсидий предо-
ставляли весной под будущие показа-
тели, а вторую часть осенью. Но не все 
производители эти показатели выпол-
няли. Поэтому приходилось пересчи-
тывать и у кого-то забирать часть де-
нег, а кому-то добавлять. Это была ма-
лопредсказуемая система, потому что 
весной мы не знаем, какое у нас будет 
лето.

– предоставляете ли субсидии 
предприятиям, которые планируют 
расширить производство?

– Если предприятие решило ин-
вестировать, то оно получит инвести-
ции тогда, когда введет в эксплуатацию 
свой объект инвестиций. А если пред-
приятие решило вовлечь дополнитель-
ные площади в оборот, то подает заяв-
ку, мы фиксируем, что эти площади за-
росшие. И как только работы по вовле-
чению земель выполнены: убраны ку-
старники и так далее, тогда мы им пре-
доставляем субсидию. Есть субсидии 

на приобретение удобрений. Точно так 
же коллеги запасаются удобрениями, 
потом приносят эти затраты нам, и мы 
часть из них покрываем субсидиями.

– Сколько средств бюджет регио-
на закладывает на субсидии для агра-
риев? есть ли тенденция к увеличению 
этой суммы?

– Общий портфель субсидий со-
храняется примерно на одном уров-
не. Динамика предоставлений меня-
ется. В целом портфель не уменьшает-
ся, по каким-то направлениям есть не-
большой рост.

Производителям всегда хочется 
больше. Но в отличие от других реги-
онов, Пермский край на единицу про-
дукции предоставляет очень суще-
ственный объем субсидий. Все наши 
меры поддержки складываются из фе-
деральных и региональных денег. Фе-
деральные требования по разным про-
граммам предусматривают разный 
объем софинансирования. Пример-
но 75% – федеральные деньги, 25% – 
регио нальные. Пермский край суще-
ственный объем средств из региональ-
ного бюджета предоставляет сверх того 
норматива, который определен феде-
ральным министерством. Потому что 
есть свои определенные приоритеты, 
на которые федеральная поддержка 
не дается. Кроме того, регион каждый 
год направляет около полумиллиарда 
на инвестпроекты.

– как министерство привлекает 
инвесторов в регион?

– У нас много инвестиционных про-
ектов и в стадии реализации, и в стадии 
планирования. Я провожу несколько 
встреч в неделю с потенциальными и 
действующими инвесторами. Перм-
ский край сегодня для инвесторов АПК 
выглядит очень привлекательно. У на-
шего региона есть несколько ключе-
вых, весьма важных особенностей.

Первое: есть свободный земель-
ный ресурс, который можем вовлекать 
в оборот. Если посмотрим на регионы 
западнее и южнее, там с этим довольно 
сложно. У нас есть возможность фор-
мировать массивы от 5 до 15 тыс. гек-
таров.

Второе: есть прямая поддержка ин-
весторов, предполагающая компенса-
цию части инвестзатрат. Поддержка на 
инвестпроекты в Пермском крае боль-
ше, чем в соседних регионах. Мы виде-
ли во втором полугодии прошлого года, 
как активно заходили в Прикамье круп-
ные агрохолдинги. Инвесторы не пой-
дут туда, где им невыгодно. Они пони-
мают, что здесь огромный потенциал.

Третье: активно работают банки по 
льготному кредитованию сельхозтова-
ропроизводителей.

Четвертое: Пермский край, как 
промышленный регион, имеет очень 
хороший кадровый потенциал. Техни-
ка, которая сейчас поступает на произ-
водство – это высокоавтоматизирован-
ные комплексы, которые нужно обслу-
живать, содержать в нормальном со-
стоянии. И инженерный кадровый по-
тенциал для такого направления есть.

Еще одно важное преимущество 
нашего региона – комфортная логисти-
ка. Мы расположены чуть дальше Цен-
трального федерального округа, где со-
средоточены основные рынки сбыта 
продовольственной продукции. Но соз-
дание новой трассы М-12 сделает хоро-
шую логистику в центр.

– производители минудобрений 
заявляют о том, что переориентиро-
вали свою продукцию на внутренний 
рынок. Для наших аграриев продук-
ция стала дешевле?

– Цена на удобрения перестала 
сильно расти. С 2022 года перешли к 
системе нетарифных соглашений, ког-
да регион формирует план по тому или 
иному виду удобрений и цена фикси-
руется на весь календарный год. Мы 
формируем план наших сельхозтова-
ропроизводителей и направляем в фе-
деральное министерство, которое до-
водит его до производителей минудо-
брений и выделяет определенный объ-
ем на отрасль.

– вы затронули тему земельного 
ресурса. Сельхозпроизводители од-
ной из проблем отрасли называют 
ограниченное количество посевных 
площадей в регионе. Справедливо ли 
такое мнение?

– Надо разбираться в каждой си-
туации индивидуально. Есть предпри-
ятия, которые находятся в высококон-
курентной зоне, где действительно во-
круг много обрабатываемых полей, и 
им может быть тесновато. Но найти но-
вые площадки абсолютно реально. Да, 
они могут быть удалены на несколько 
десятков километров от основной про-
изводственной базы. У нас есть запро-
сы, мы предлагаем варианты.

– расскажите, как идет подготовка 
к весенне-полевым работам, что из-
менится в этом сезоне?

– Посевные площади у нас растут 
из года в год, существенных проблем не 
наблюдаем. Стоит задача быстро дове-
сти субсидии до сельхозпроизводите-
лей, чтобы они были с деньгами к нача-
лу весенних полевых работ. Все в пла-
новом режиме.

Павел Носков: 
«Пермский край для инвесторов 
агропромышленного комплекса 
сегодня выглядит очень 
привлекательно»
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